

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

Leçon 16.7 – La doctrine de l'élection de grâce (Prédestination)

L'union mystique entre Dieu et les croyants en Christ

La doctrine de l'élection de la grâce est une source de grand réconfort et de force pour les croyants en Christ. Un autre enseignement de la Parole de Dieu qui réconforte et fortifie les croyants est celui selon lequel Dieu lui-même (Père, Fils et Saint-Esprit) fait sa demeure dans le cœur de tous les croyants en Christ. Cet enseignement est connu sous le nom d'union mystique entre Dieu et les croyants en Christ.

Étant donné que l'Écriture parle d'autres unions, il est important que nous soyons clairs sur les différences entre ces autres unions et cette union mystique entre Dieu et les chrétiens. L'apôtre Paul a dit aux Athéniens qu'il existe une sorte d'union entre Dieu et toutes les personnes sur terre. Cette union est une union entre le Créateur et le Préservateur de tous les êtres humains et les êtres humains qu'il a créés. Paul a cité l'un des poètes païens qui a dit en toute vérité : « **De lui nous sommes la race** » (Actes 17:28). Car Dieu « **donne à tous la vie, la respiration, et toutes choses** » (Actes 17:25), il est vrai pour tous les êtres humains « **qu'il ne [est] pas loin de chacun de nous, car en lui nous avons la vie, le mouvement, et l'être** » (Actes 17:27-28). Personne, croyant ou non, ne peut faire un seul geste ou respirer un seul souffle sans que la puissance créatrice et préservatrice de Dieu ne soit à l'œuvre en nous. Nous pouvons appeler cela la coopération générale de Dieu avec tous les êtres humains. Nous avons étudié cette union au chapitre 5 sur la préservation ou la providence.

Une autre union que la Bible enseigne est l'union personnelle des deux natures en Christ. Jésus est à la fois vrai Dieu et vrai homme, et pourtant il n'est pas deux personnes mais une seule. Nous avons étudié cette union en détail au chapitre 6 sur la christologie.

Il existe également une union entre le pain et le vin de la Sainte Cène et le corps et le sang du Christ. Cette union est connue sous le nom d'union sacramentelle. Cela signifie que lorsque nous participons au pain, nous participons également au corps du Seigneur, et que lorsque nous participons au vin, nous participons également au sang du Seigneur. En effet, il existe une « **communion** » ou une union entre les éléments matériels et spirituels de la Sante Cène. Nous avons étudié cette union au chapitre 11 sur le Repas du Seigneur.

Nous voulons également distinguer l'union mystique du Christ avec ses croyants d'autres types de mysticisme, comme le concept de panthéisme, qui ne fait aucune distinction entre le Créateur et sa création. Le panthéisme affirme que Dieu est tout et que tout est Dieu. Il existe d'autres idées mystiques qui ont été imaginées dans l'esprit des hommes et qui n'ont que peu ou pas de ressemblance avec les enseignements de l'Écriture. Nous devons veiller à ne pas ajouter ou retrancher à ce que Dieu lui-même nous dit de cette union mystique dans les pages de l'Écriture sainte.

Nous considérons d'abord l'enseignement de Jésus lui-même, alors qu'il consolait ses disciples le jeudi soir précédent son arrestation. Après avoir institué le Repas du Seigneur en présence de ses douze apôtres, il a eu une longue discussion avec eux, comme le rapportent les chapitres 14 à 16 de l'Évangile de Jean. Cette discussion est suivie de sa prière de grand prêtre, rapportée au chapitre 17. Ces chapitres contiennent de nombreuses références à l'union mystique.

Après avoir parlé de l'union entre lui et le Père (« **Je suis dans le Père, et que le Père est en moi** » – Jean 14:10-11), Jésus a poursuivi en disant : « **Et moi, je prierai le Père, et il vous donnera un autre consolateur, afin qu'il demeure éternellement avec vous, l'Esprit de vérité, que le monde ne peut**

recevoir, parce qu'il ne le voit point et ne le connaît point; mais vous, vous le connaissez, car il demeure avec vous, et il sera en vous » (Jean 14:16-17). Jésus leur dit alors : « **En ce jour-là, vous connaîtrez que je suis en mon Père, que vous êtes en moi, et que je suis en vous** » (Jean 14:20). En réponse à une question de son apôtre nommé Judas (non Iscariote), Jésus dit alors : « **Si quelqu'un m'aime, il gardera ma parole, et mon Père l'aimera ; nous viendrons à lui, et nous ferons notre demeure chez lui** » (Jean 14:23). Le contexte indique que « **nous** » se réfère au moins à Dieu le Père et à Dieu le Fils, et peut-être aussi à Dieu le Saint-Esprit, puisque celui-ci a été mentionné dans un verset précédent. Remarquez que l'union dont parle Jésus est une union entre Dieu et ceux qui aiment Jésus et gardent (c'est-à-dire chérissent) sa parole.

Dans le quinzième chapitre de l'Évangile de Jean, nous trouvons Jésus qui utilise l'image d'une vigne et de ses branches pour expliquer l'union entre lui-même et ceux qui croient en lui. « **Demeurez en moi, et je demeurerai en vous. Comme le sarment ne peut de lui-même porter du fruit, s'il ne demeure attaché au cep, ainsi vous ne le pouvez non plus, si vous ne demeurez en moi. Je suis le cep, vous êtes les sarments. Celui qui demeure en moi et en qui je demeure porte beaucoup de fruit, car sans moi vous ne pouvez rien faire** » (Jean 15:4-5). Le fruit dont il est question ici est le bien accompli par ceux qui sont mystiquement liés au Christ, comme les sarments sont liés à la vigne. Sans ce lien, il ne peut y avoir de bons fruits. De même que les croyants sont en Christ, de même Christ est en eux, leur donnant la puissance et la force de faire ce qui est réellement bon aux yeux de Dieu. « **Sans la foi il est impossible de lui être agréable** » (Hébreux 11:6).

Dans la prière qu'il a adressée à son Père céleste après cette discussion avec ses apôtres, Jésus a également fait référence à cette union mystique. Il a prié : « **Ce n'est pas pour eux (les apôtres) seulement que je prie, mais encore pour ceux qui croiront en moi par leur parole, afin que tous soient un, comme toi, Père, tu es en moi, et comme je suis en toi, afin qu'eux aussi soient un en nous, pour que le monde croie que tu m'as envoyé. Je leur ai donné la gloire que tu m'as donnée, afin qu'ils soient un comme nous sommes un, — moi en eux, et toi en moi** » (Jean 17:20-23). Remarquez que Jésus habite chaque croyant individuellement, et que les croyants sont unis non seulement au Christ mais aussi les uns aux autres, car ils participent à cette union mystique avec le Christ et Dieu. Puisque le Père, le Fils et le Saint-Esprit habitent dans chaque croyant en Christ, chaque croyant est uni à tous les autres croyants, de sorte que tous les croyants forment ensemble un temple de Dieu, la demeure du Très-Haut. Cette union ne se voit pas, tout comme la foi dans le cœur ne se voit pas, mais c'est une réalité spirituelle dans laquelle nous pouvons nous réconforter, nous réjouir et croire.

Une autre illustration utilisée par Jésus pour expliquer l'union mystique est celle d'une personne qui mange et qui boit. Chaque croyant en Jésus est comme un homme qui se nourrit de la chair du Christ et boit son sang. Jésus a dit : « **Celui qui mange ma chair et qui boit mon sang a la vie éternelle ; et je le ressusciterai au dernier jour. Car ma chair est vraiment une nourriture, et mon sang est vraiment un breuvage. Celui qui mange ma chair et qui boit mon sang demeure en moi, et je demeure en lui. Comme le Père qui est vivant m'a envoyé, et que je vis par le Père, ainsi celui qui me mange vivra par moi** » (Jean 6:54-57). Jésus ne fait pas référence à la Sainte Cène dans ces mots, et ils ne peuvent pas être compris de cette manière. Jésus fait référence à la foi en lui et à la foi en sa chair salvatrice et en son sang salvateur comme lien entre lui et ses croyants, de sorte qu'ils sont en Jésus et que Jésus est en eux.

L'apôtre Paul a écrit aux Galates : « **C'est Christ qui vit en moi ; si je vis maintenant dans la chair, je vis dans la foi au Fils de Dieu, qui m'a aimé et qui s'est livré lui-même pour moi** » (Galates 2:20). Tous ceux qui ont confiance dans le Fils de Dieu qui s'est donné sur la croix pour enlever nos péchés peuvent avoir la même confiance que Paul et dire avec lui : « **C'est Christ qui vit en moi.** » C'est pourquoi Paul a écrit aux chrétiens de Corinthe : « **Ne savez-vous pas que votre corps est le temple du Saint-Esprit qui est en vous, que vous avez reçu de Dieu, et que vous ne vous appartenez point à vous-mêmes ? Car vous avez été rachetés à un grand prix** » (1 Corinthiens 6:19-20).

Dans sa lettre aux Romains, Paul fait une distinction entre « **ceux qui vivent selon la chair** » (les incroyants) et ceux qui vivent « **selon l'esprit** » (les croyants en Christ). Il écrit : « **Ceux qui vivent selon la chair ne sauraient plaire à Dieu. Pour vous, vous ne vivez pas selon la chair, mais selon l'esprit, si du moins l'Esprit de Dieu habite en vous. Si quelqu'un n'a pas l'Esprit de Christ, il ne lui appartient pas. Et si Christ est en vous, le corps, il est vrai, est mort à cause du péché, mais l'esprit est vie à cause de la justice. Et si l'Esprit de celui qui a ressuscité Jésus d'entre les morts habite en vous, celui qui a ressuscité Christ d'entre les morts rendra aussi la vie à vos corps mortels par son Esprit qui habite en vous** » (Romains 8:8-11).

Paul a prié pour les chrétiens d'Éphèse « **afin qu'il vous donne, selon la richesse de sa gloire, d'être puissamment fortifiés par son Esprit dans l'homme intérieur, en sorte que Christ habite dans vos coeurs par la foi ; afin qu'étant enracinés et fondés dans l'amour, vous puissiez comprendre avec tous les saints quelle est la largeur, la longueur, la profondeur et la hauteur, et connaître l'amour de Christ, qui surpassé toute connaissance, en sorte que vous soyez remplis jusqu'à toute la plénitude de Dieu** » (Éphésiens 3:16-19).

Il est impossible d'atteindre cette présence de Dieu en nous par une sorte d'expérience mystique au moyen d'incantations, de cérémonies ou de rituels. Puisque la foi vient de l'écoute de la Parole de Dieu et que cette union mystique avec Dieu est un don pour tous les croyants en Christ, c'est le Saint-Esprit qui vient à nous par les moyens de la grâce, apportant avec lui le Christ et son Père. Parce que le Christ est en chaque croyant et que chaque croyant est en Christ, ce que Jésus dira à ses croyants au jour du jugement est certainement vrai : « **Toutes les fois que vous avez fait ces choses à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous les avez faites** » (Matthieu 25:40). Et lorsque Paul était le pharisien Saul, tentant de persécuter les croyants en Christ, Jésus ressuscité lui est apparu sur le chemin de Damas et lui a dit : « **Saul, Saul, pourquoi me persécutes-tu ? ... Je suis Jésus que tu persécutes** » (Actes 9:4-5).

Notre confession luthérienne, la *Formule de Concorde*, souligne que « *l'habitation de Dieu suit la justice de la foi* » (*LA FOI DES ÉGLISES LUTHÉRIENNES Confessions et Catéchismes*, p. 479, §1002). Nous ne devons pas placer notre confiance pour le salut dans cette présence du Christ et du Saint-Esprit, mais dans l'obéissance du Christ pour nous dans sa vie, sa mort et sa résurrection. C'est grâce à ce que le Christ a fait pour nous dans sa vie et sa mort que nous sommes pardonnés et que nous jouissons de la promesse de la vie éternelle. Mais en période de tribulation et de persécution, il est réconfortant pour nous de savoir que Dieu nous a choisis pour être les siens depuis l'éternité et qu'il promet d'être avec nous jusqu'à la fin, et que Dieu lui-même vit en nous à l'heure actuelle.

Questions

1. Que signifie l'union mystique entre Dieu et les croyants en Christ ?
2. Quelle est la différence entre cette union mystique et la coopération de Dieu avec toutes les personnes sur terre ?
3. Prouvez, à partir de l'Écriture, que le Père, le Fils et le Saint-Esprit habitent dans les croyants en Christ.
4. Expliquez ce que Jésus a voulu dire par l'image de la vigne et des sarments.
5. Expliquez ce que Jésus a voulu dire par l'image du pain de vie.
6. En quoi chaque croyant en Christ est-il un temple du Dieu vivant ?
7. Pourquoi le Christ ressuscité a-t-il dit à Paul que celui-ci le persécutait ?
8. Comment devrions-nous utiliser l'union mystique dans notre vie quotidienne ?